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――会社の歩みや業務内容、どのような建築物を
手がけてこられたのか教えてください。
　「もはや戦後ではない」といわれた昭和30年代。
松下産業は日本が急ピッチで復興を果たし、新たな
発展へと向かうエネルギッシュな時代に産声をあげ
ました。創業者は私の父。1959年の起業時は個
人企業でしたが、高度経済成長の追い風に乗って
順調に業績を伸ばし、1964年に株式会社化。その
後は“建設業冬の時代”と呼ばれる低迷期も経験し
ました。私が社長に就任してからは積極的に事業
領域の拡大に取り組み、現在は総合建設会社として、
マンション、商業施設、オフィスビル、個人住宅の新
築・リフォーム工事まで幅広く手がけています。
　施工例は数えればきりがありませんが、隈研吾さ
んや安藤忠雄さんら著名な建築家との仕事や、最
近では虎ノ門ヒルズなど大型プロジェクトにも参加
しています。

――古い建物の改築・再利用にも尽力されている
そうですね。
　皆さんご存じでしょうが、かつて本郷界隈には多
くの旅館が建ち並び、修学旅行の学生さんや観光
客でにぎわっていました。その大半が姿を消すな
か、コロナ禍でもなんとか営業を続けてきた老舗
旅館「鳳明館（ほうめいかん）」が廃業寸前に追い込
まれていたんです。
　鳳明館は築120年を越える名建築ですが、保存
に関して行政の反応は薄く、そんな折、「この旅館

を何とか本郷の町に残したい」と奔走していた有志
メンバーから相談があり、大手デベロッパーへの
売却を中止し、2022年、M&Aによる合併・買収と
いう形で弊社がサポートに入りました。いまはこの
建物をどう保存するか、どのような形で利用するか
なども含めて計画している最中です。
　そのほかにも、東京国立博物館の表慶館（ひょう
けいかん）のバリアフリー化や、村井正誠記念美術
館の施工などにも携わってきました。これも隈研吾
さんが建築設計、弊社が施工したもので、村井さ
んがアトリエとして使っていた築60年の部屋を保
存し、美術館内に移築・改修するという仕事でした。
　今あるものを再利用するという弊社の考え方は、
歴史的建造物だけでなく一般的なオフィスビルな
ども同様です。耐震補強を含めた改修工事をすれ
ばまっさらに生まれ変わりますし、建て替えより安
く済むメリットもある。新築・リフォームにかかわらず、
最善の方法を模索、提案しながらお客様のご要望
に応えていくのが弊社の仕事。場合によっては土
地探しなど不動産業にかかわる業務なども請け負っ
ています。

――法人会に加入したきっかけを教えてください。
また、法人会に入って良かった点はありますか？
　本郷法人会に加入したのは1966年。父が社長
だった頃で、私は長いこと幽霊会員だったんです

（笑）。ところがある時、新築工事を施工させてい
ただいた当時のボルボの吉田社長から「松下くん、

建設業を事業の核に
より幅広いニーズに応えていく
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AEAJグリーンテラス（公益社団法人日本アロマ環境協会拠点施設）
設計：隈研吾建築都市設計事務所

本社パース 第三利根川ビル
耐震補強リニューアル工事

ちょっと集まりがあるから来て」と声をかけられて
行った先が本郷法人会青年部役員会で、そのまま
青年部に入ったというのが経緯です。ただ「青年部」
といっても、当時30代だった私がおそらく最年少。
みなさん年上の、個性の強い先輩方に巻き込まれ
まして（笑）、2003～2006年には青年部会長を務
めました。
　実際、加入してみて感じた法人会の印象は、業種
や年齢の違いがあっても会員同士が対等で垣根が
ないこと。もう一つは、税務署が身近な存在になる
こと。税務署＝何となく怖い場所から“親しみのあ
るお役所”に変わり、税のことを気軽に相談できる
のもメリットだと思います。

――青年部での活動や、これからの法人会のあり方、
活動の方針についてうかがえますか。
　私が青年部に入ったのは1995年頃。部会活動
を行っていく中で企画したのが、銀行向けの事業
計画書作成セミナーでした。文京学院大学の経営
大学院と組んで、「この講習に出れば、銀行から資
金調達がしやすくなる事業計画書が作れますよ」と
いうセミナーを開催したんです。
　開催当時は銀行の貸し渋りが問題になっていた

頃で、参加者からもご好評をいただきました。法人
会では親睦会もお楽しみの一つですが、それより
大切なのはやはり本業。今後も時代に即したテー
マを取り上げ、本業にプラスに働く、具体的な仕事
に結びつく活動を増やしていきたいですね。

――今後の事業展開についてうかがえますか。
　建設の仕事は、人の営みすべてにかかわってい
ます。住居もあれば会社もあるし、工場、病院、学
校もすべて建築物。それぞれに異なる用途があり、
叶えたい夢やこだわり、あるいは予算面など譲れ
ない条件もあります。
　その一つひとつにきめ細やかに対応する「ホテル
コンシェルジュのような建設会社」が弊社のモットー。
さらに今後は、建築を事業の核としながら、より幅
広いニーズにお応えできる企業を目指し、さらなる
成長を続けていきたいと考えています。

株式会社 松下産業
〒113-0033 東京都文京区本郷1-34-4
TEL. 03-3814-6901
従業員数：236名
年　　商：208億円、グループ年商244億円
　　　　 （2023年6月期）

清水橋架替え工事（文京区発注）区長、西片、森川町会の方々と
撮影：阿部正美

ー施工例ー
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　新記録続きの暑さであった夏も過ぎようとし
ている9月28日午前11時、7月に赴任された島
貫まどか新署長のインタビューを広報委員会担
当の松下副会長、鵜野広報委員長と共にさせて
頂きました。 
　最初は皆さん緊張気味でしたが、すぐに和や
かなインタビューとなりました。 

�：ご着任から3か月、本郷地域の印象はいかが
ですか？
署長：中学、高校、大学と本郷でしたので戻っ
て来ることが出来てとても嬉しいです。本郷は
由緒正しく落ち着いた地域だと思います。 

�：前任地のお仕事は？ 
署長：財務省主税局にて税制の立案などで課長
補佐として2年間、その前は金融庁に出向でコー
ポレートガバナンス関係の仕事をしていました。 

�：ご出身地は？ 
署長：三鷹です。大学時代は総武線御茶ノ水で
乗り換えて丸ノ内線で通学していました。 

�：税務に就かれたきっかけは？ 
署長：就活で、行く気のない国家公務員の説明
会に伺った時、銀行員であった父の苦悩を話し
たところ、問題ありと思ったら取り組んでみたら？
と言われ、同時に税に関しても面白そうと思っ
ていたので財務省に入省し、自然に税務関係に
携わるようになりました。 

�：ご家族は？
署長：夫と子育て中の7か月の女の子の3人家族
です。

�：ご趣味は？
署長：中高生の時に管弦楽部でバイオリンを弾
いていた関係で、クラッシックコンサートに行
くのは大好きです。また、スマホとか持たずに
知らない道を散歩するのも好きです。子育ても
楽しいです。 

�：お好きな食べ物、お酒は？ 
署長：3年前札幌国税局にいた時にいただいた北
海道の食べ物は全て美味しかったです。夫の作っ
た料理も美味しいです。今は飲めませんが、お
酒は甘い日本酒、ビール、渋すぎないワインが
好きです。甘いお菓子、ケーキ等も大好きです。 

�：マネジメント面で気にしていることは？
署長：現場で働くこと、コミュニケーションを
密にして話を良く聞くことです。 

�：今までの赴任先での業務で特に印象に残っ
たことはありますか？ 
署長：アメリカにいるときに、実際のビジネス
現場の生の話を聞けた事がとても印象に残って
います。 

�：本郷法人会に希望することは？
署長：法人会の皆様は本業があるにも関わらず
ボランティアでご協力頂き感謝に堪えません。
今後も変わらずご協力をお願い致しますと共に
何かありましたら遠慮なくお話しくださいます
ようお願い致します。 

�：座右の銘などありましたらお聞かせください。  
署長：“糧にする”です。失敗で学ぶ事が大切です。 

（十五夜のお月様から降りて来られたかぐや姫か、
天の川から遣わされた天使のような署長でした。
将来が楽しみです。） 　　　　　　　 五十嵐　記

島貫まどか署長　略歴～
　令和元年７月 金融庁　企画市場局　
 企業開示課　課長補佐
　令和３年７月 財務省　主税局　
 税制第一課　課長補佐

島貫まどか　新署長

島貫まどか 新署長インタビュー

「糧にする」

Interview
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　署長インタビューの前に波木井新副署長の 
インタビューをさせて頂きました。 

�：着任されて3か月、本郷地域の印象は？
副署長：前任地の渋谷署道玄坂辺りに比べて落
ち着いていて納税者も紳士が多いという印象です。

�：前任地のお仕事は？ 
副署長：渋谷署副署長をしていました。その前
は国税庁、さらにその前は北千住にある足立署
に勤務していました。国税庁では全法連の全国
大会に何回も行かせて頂き、佐賀の青年の集い
ではコロナ渦であるにも関わらず租税教室のプ
レゼンで地元佐賀が優勝して大声で喜び合って
いたのがとても印象的でした。  

�：ご出身地は？ 
副署長：千葉県柏市沼南町です。現在は松戸に
住んでいます。

�：税務の仕事に就いたきっかけは？ 
副署長：大学が商学部で、国税専門官試験を薦
められ合格しましたので税務の仕事に就きました。
最初は向島税務署でその後は芝税務署でした。 

�：ご家族は？
副署長：妻と大学生と高校生の娘二人です。 

�：ご趣味は？
副署長：旅行です。家内が旅行好きで国内やア
ジア圏の国によく行きます。娘二人も旅行には
喜んで一緒に行ってくれます。あとドライブが
好きなので車でドライブがてらの旅行も多いです。 

�：お好きな食べ物、お酒は？ 
副署長：肉、刺身が好きです。お酒は量は飲め
ませんが日本酒、ワイン等、味の違いを楽しむ
のが好きです。 

�：本郷法人会に希望されることは？ 
副署長：会員数が減少傾向にあります。増強の
ための地道な声掛け継続をお願い致します。 

�：本郷税務署として特に力を入れている事は？  
副署長：インボイス、確定申告、そして電子納
付です。 

�：マネジメント面で気にしていることは？ 
副署長：現場で働き、良く話を聞きコミュニケー
ションを密にしたいと思っています。 

�：座右の銘は？  
副署長：“努力は才能に勝る”です。 

（柔らかく親しみ易いが骨のある副署長とお見受
けしました。） 　　　　　　　　　　 五十嵐　記

波木井公一副署長　略歴～
　令和２年７月 国税庁長官官房　
 企画課　主査
　令和３年７月 国税庁課税部　
 法人課税課　課長補佐
　令和４年７月 渋谷税務署　副署長

波木井公一　新副署長

波 木井公一 新副署長インタビュー

「努力は才能に勝る」

Interview

（左から）鵜野委員長、島貫署長、五十嵐会長、波木井副署長、
松下副会長
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税務署だより tax offi  ce message

財務諸表の提出も
ｅ で！

デジタル関係施策のご紹介
税務署では、事業者のデジタル化促進のため、各種施策を講じて

います。

事業者のみなさまへ

マイナポータル連携

導入補助金

中小企業・小規模事業者
のみなさまがＩＴツール
導入時にご活用いただけ
る補助金です。

※※ＩＴ導入支援事業者とは、ＩＴツー
ルの説明、導入、運用方法の相談等の
サポート、補助金の交付申請・各種申
請・手続きのサポートを行う事業者で
す。

給与所得の源泉徴収票
の法定調書はｅ-Ｔａｘ
でご提出ください！
従業員の方の確定申告
が簡単になります。

簡単便利なキャッシュ
レス納付！
オフィスから納付が可
能です！

キャッシュレス納付 電子帳簿保存法

帳簿や書類のデータ保
存に関するルールをご
確認ください！

詳しくは、
「サービス等生
産性向上ＩＴ導
入支援事業事務
局ポータルサイ
ト」へ
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都税事務所だより metropolitan tax offi  ce message

－都税についてのお知らせ－

昨年度に引き続き、令和５年度も

減 免 対 象 一画地における非住宅
．．．

用地の面積が ㎡以下であるもののうち

㎡までの部分

ただし、個人又は資本金・出資金の額が１億円以下の法人等が所有

するものに限ります。

減 免 割 合 固定資産税・都市計画税の税額の２割

減 免 手 続 減免を受けるためには、申請が必要です。申請期限は令和５年 月

日です。

まだ申請をしていない方で、小規模非住宅
．．．

用地を所有していると思

われる方には、９月までに「固定資産税の減免手続きのご案内」を

お送りしています。減免の要件を確認のうえ、申請してください。

【お問合せ先】文京都税事務所または土地が所在する区にある都税事務所

〇ペペイイジジーー納納付付（（イインンタターーネネッットトババンンキキンンググ、、AATTMM かからら納納付付）） 

○ククレレジジッットトカカーードド納納付付 

〇ダダイイレレククトト納納付付（（事事前前にに登登録録ししたた口口座座かからら税税額額をを引引きき落落ととししてて納納付付））

詳詳ししくくははホホーームムペペーージジををごご覧覧くくだだささいい。。 

 ｅｅＬＬＴＴＡＡＸＸホホーームムペペーージジ 

（（hhttttppss::////wwwwww..eellttaaxx..llttaa..ggoo..jjpp//）） 

 

 
エルレンジャー

イメージキャラクター

自宅やオフィスからお手続が可能です！！ 

様々な納付方法がご利用いただけます！！ 

区内
固定資産税・都市計画税を減免します固定資産税・都市計画税を減免します固定資産税・都市計画税を減免します固定資産税・都市計画税を減免します

区内

※ 同一区内で前年度に減免を受けた方で用途を変更していない方は、新たに

申請する必要はありません。

※ こちらの申請については、インターネットでのお手続もできます。
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法人会の活動

社会貢献研修委員会では、第2回税法等研修会
（地方税）を 9月11日（月）、文京都税事務所会議
室において開催しました。当日は千代田都税事務
所・文京都税事務所の担当者から、令和5年度税制
改正について、法人事業税・都民税の申告書の留意
点、また、償却資産の申告等について、お話しいた
だきました。

9月15日（金）、会員増強大会及びチャリティー
寄席を令和元年度以来、4 年ぶりに上野鈴本演
芸場で開催しました。第1部会員増強大会では、
五十嵐会長のあいさつをはじめ、小嶋厚生組織委
員長から今年度の増強推進施策について説明した
後、本郷税務署の島貫まどか署長が日頃の税務行
政に対する御礼と e-Tax の利用促進について述べ
られました。

また、大同生命保険（株）、AIG 損害保険（株）
及びアフラック生命保険（株）からそれぞれ概況説
明をした後、仲田社会貢献研修委員長からチャリ
ティーのお願いがありました。

引き続き、第2部チャリティー寄席では落語、漫
才などが催され、楽しいひと時を過ごしました。

9月5日（火）大和自動車整備㈱会議室におい
て、ポーセラーツ講習を開催しました。様々な絵柄
の転写紙（シール）を白磁器に自由に貼って絵付け
を楽しみ、実際に使えるオリジナル磁器を作ります。
ただシールを貼るだけ…と思っていたところ、絵柄
の傾きや貼る位置を少し変えただけで磁器の表情
が変わる奥深さに気付き、いつの間にか夢中になっ
て取り組んでいました。完成したものはどれも個性
豊かな素晴らしいものばかり。電気炉で焼成した
作品が届くのが待ち遠しいです。

初の小石川法人会との共催でしたが、今後もイベ
ント開催時にはお互いにお声がけするなど、交流を

深めて参りたいと思います。
（五十嵐会長、会場提供感謝いたします。）

第2回税法等研修会（地方税）を開催
－ 税制改正や申告書の留意点を学ぶ －

会員増強大会及びチャリティー寄席を開催

ポーセラーツ講習
－ 本郷・小石川法人会女性部会 共同開催 －

▲集中して黙々と制作に没頭中

文京都税事務所の担当者による説明▶ 

▲あいさつをする島貫署長
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小学生の租税教育の一環として実施している標
題コンクールの選考会が、9月27日（水）本郷税
務署会議室において開催され、税務署長賞、法人
会会長賞をはじめ各賞が選出されました。入賞作
品は 11月13日から 20日まで、3 年ぶりに文京シ
ビックセンター地下2階区民ひろばで展示されます。
またその後、昨年に引き続き管内の朝日信用金庫 3

支店にポスター展示を
行う予定です。子供た
ちの力作を是非ご 覧
ください。

10月4日（水）、「江戸情緒を残す千葉・佐原の
街並み散策」としてバス見学研修会を実施しました。
早朝から雨模様で天気が心配されましたが、現地
では傘をさすこともなく無事に行うことができまし
た。午前 8 時 00 分に湯島天満宮駐車場を出発し、
一路佐原へ向かう車中では税金クイズや租税教育
用の DVD を鑑賞しました。「小江戸さわら船めぐ
り」では、「重要伝統的建造物群保存地区」に選定
された江戸風情が残る街並みを眺めながらゆった

りとした時間を過ごした後、最初の実測日本地図
を作り上げた伊能忠敬の業績を紹介・展示している

「伊能忠敬記念館」を見学しました。昼食は地元食
材を中心として地域で醸造された醤油・味噌・麹な
どの発酵食品を取り入れたフレンチに舌鼓を打ち、
午後は道の駅でお土産を買い物した後、関東屈指
のパワースポットとしても有名な香取神宮を参拝し
ました。

9月18日（月・祝）、「第 7回わくわくスポーツま
つり」を文京スポーツセンターにて開催しました。
昨年度は残念ながら雨天中止でしたが、今回は屋内
での開催でしたので天候の心配もなく、2年ぶりに
実施することができました。本企画は、本郷法人
会青年部会及び小石川法人会青年部会による主催、
文京区共催、本郷・小石川両税務署の後援のもと、
租税教育・社会貢献活動の一環としたイベントです。

今回は参加対象を年長生から小学1～3 年生と
し、フットサル、ダンス、柔道、空手等、様々なジャ

ンルのスポーツ・武道・レクリエーションコーナーを
グループで回る「体験型」として行い、100名を超
える子供たちが参加してくれました。また、租税教
室コーナーでは税に関する DVD 放映や、‘1億円’
のレプリカ（重さ約10 kg）を体験してもらう等、租
税教育に触れていただきました。

最後になりましたが、今回の開催にご支援いただ
きました関係機関及び協力団体の皆様、誠にあり
がとうございました。

「税に関する絵はがきコンクール」選考会を開催
－ 女性部会（応募総数３９８枚） －

第7回「わくわくスポーツまつり」を開催
－ 租税教育・社会貢献活動 －

バス見学研修会
－ 千葉・佐原の街並み散策 －

真剣に選考中▶ 

▲租税教室の様子

▲香取神宮で記念撮影

▲フットサルの様子

▲さわら船からの眺め
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◆「辞めたい」という部下、上司として何が悪かったのでしょうか
旅行代理店で管理職として勤務する女性から「部下対応について何が問題だったのでしょうか？」とい

う相談を受けました。部署は予約センター。コロナ禍が落ち着いて急に忙しくなり、部下も増えたのですが、
顧客を満足させるのが大切な業務で、いきなり皆がてきぱきこなせる業務ではありません。責任ある役
割、役職をつけることにも慎重に、と接してきた努力家の管理職でした。そんなあわただしい時に、班長
の欠員が出たので、経験２年の部下にアサインをしようと考えたのですが、仕事に対する態度や発言から、
直接話さずに見送ることにしました。それを人づてに知った部下が不満を持ち、部長に直談判。部署内
の空気が悪くなったのです。部下は「もうここは辞めます」と訴え、会社を休んでいる状況になり、管理
職としての不安を感じながらの質問になったのです。結論を言えば、この管理職の対応が部下の意欲を
阻害したのではないか、と想定しました。

◆職場活性化の基本はやっぱりコミュニケーション
　ストレスのない職場はありません。ストレスにもプラス面とマイナス面があり、上司の態度をストレッ
サーとすれば、部下が目標を達成したり、パフォーマンスを向上させたりすることを妨げるのは良いスト
レッサーではないでしょう。相談してきた管理職の部下対応は、何も問題ないように見えますが、結果的
には部下の成長の「支障」「妨害」になったと言えます。仕事に対する態度や発言から昇任を見送ったこと
自体は管理職として的確な判断だったとしても、部下のまずい点をしっかり指摘できるコミュニケーショ
ンを取っていれば、部長に直談判するという行動には出なかったと思います。今回の相談者に対しても、
仕事で達成できた点を褒め、期待することや支援することを言葉で直接伝えるなど、コミュニケーション
を欠かさない指導をしていれば違う展開になったでしょう、と伝え理解してもらいました。

◆進歩と成長、チャレンジ精神を育む姿勢も忘れないように
　部下の成長を妨害する管理職、と書きましたが、２０００年代になってアメリカで提唱され、日本でも研
究者が指摘している用語に、「ヒンドランスストレッサー」があります。「Ｈｉｎｄｒａｎｃｅ」は英語で支障、妨害
という意味。組織内の駆け引きや、役割の曖昧さ、雇用不安などが該当します。こういう状況は以前か
らあったのでは、と思う方がいると思います。研究者の新しい用語をそのまま紹介することには注意し
なければいけませんが、より具体的に芳しくないストレッサーとして指摘されると、なるほど、と気づく方
も多いのではないでしょうか。
　部下の成長を支援するために上司には何ができるでしょう。仕事の範囲が広がるように担当案件を増
やしたり、期待を込めて高めの目標を設定したりすることが考えられます。これがチャレンジストレッサー
です。ここでは部下としっかり話し合い、できなかった点は指摘し、できた場合は褒めることも必要です。
最近の事例を紹介しましたが、「ストレスをバネにして心の幅を広げること」を改めて心に誓ってほしいと
思います。　
　　　

【筆者紹介】
柏木勇一（かしわぎ・ゆういち）　大学卒業後、新聞社勤務を経て、現在ＥＡＰ企業でカウンセラーとして活動。
産業カウンセラー、家族相談士、交流分析士。

ストレスへのチャレンジ精神が活気ある職場を作る
産業カウンセラー　柏木勇一

TOPIC
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事務局だより
HOJIN HONGO vol.510

長かった酷暑も、10月に入りやっと秋風が気持ちよく、過ごしやすい気候になってまいりました。今年の中秋の名月は、ご覧になった方
も多いと思いますが、まんまるで美しく、吸い込まれそうな輝きを放っていました。そして秋と言えば、美味しいものがたくさん！　
五穀豊穣に感謝しつつ、フードロスにならないよう冷蔵庫の中を点検して賢いお買い物をしようと思います。　　　　　  （鵜野眞理子 記）

11 月号 編集後記

■ 令和 5 年 11 月号（No.510）発行所 公益社団法人 本郷法人会　　発行人 : 広報委員長 鵜野 眞理子
　 〒113-0033　文京区本郷 3-26-8 数寄屋ビル 2 階　電話 3812-0595　FAX 3815-2401
　 URL：https://www.hongohojin.or.jp/

新規会員様、ぜひご紹介ください！
  たくさんのメリットがあります！
● 税務署や専門家と協力し、実施している税と経営に関する研修会、講習会、説明会等に参加できます。
● 「インターネットセミナー」、「宅配セミナーDVDレンタル」サービスが無料です（一般経営、税務、人材育成

等、様々なＤＶＤをご用意しております）。また、インターネットセミナーはログインすれば無料で視聴できま
す。社員研修用プログラムとしてもご活用いただけます。

● 経営に関する課題・問題について、専門家（税理士、社会保険労務士等）による各種相談を受けることがで
きます（無料）。

● 大同生命・AIG損保・アフラックとの提携による、経営者大型保障制度や企業をリスクから守る保険、従業員
の皆さまもご加入いただける個人の保障制度まで、法人会割引制度で通常より低額でご加入いただけます。

● ラフォーレ倶楽部、プリンスホテルなどの保養施設を会員価格でご利用いただけます。
　このほかにも経営に役立つメニューや、会員価格でご利用いただける福利厚生制度を取り揃えています。

本郷法人会事務局   TEL：03-3812-0595  FAX：03-3815-2401  e-mail：info＠hongohojin.or.jp

新規入会は随時受け付けております。会員の皆様の知人やお取引先の経営者の方で、法人会に未加入の方が
おりましたら、ぜひご紹介ください！

令和6年新春講演会・新年賀詞交歓会のご案内
●日　時：令和6年1月15日(月) 16:30～18:00
●会　場：東京ガーデンパレス「高千穂の間」（文京区湯島1-7-5）
●テーマ：「放送作家が伝える　笑いのスキルを駆使した人材育成コミュニケーション術」
　　　　　放送作家・漫才作家　村瀬　健 氏　※講演会のみは無料 村瀬 健 氏

フラワーアレンジメント教室開催のご案内
・開催日：令和5年12月19日（火）18:30～20:00
・場　所：湯島天満宮「梅香殿」

グリーンを基調としたキャンドルが映えるクリスマス
アレンジメントを作ります。ぜひ皆様ご参加くださ
い。お待ちしております。
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